



# Club Alpin Suisse

## SECTION "JURA"

[www.cas-jura.ch](http://www.cas-jura.ch)

Numéro 5 / 13  
96<sup>ème</sup> année

REDACTION MARYSE VARRIN  
sept-oct. 2013

2950 COURGENAY

E-mail : [mdvarrin@gmail.com](mailto:mdvarrin@gmail.com) ☎ 032/471.22.29

077/470.92.89

### **PRESIDENT**

Nicolas MOSER – Gare 311  
2944 Bonfol ☎ 032/474.43.34/079/756.39.27  
E-mail: [nicomo@bluewin.ch](mailto:nicomo@bluewin.ch)

### **SECRETAIRE**

Agnès BRAHIER – Pré Monsieur 6  
2900 Porrentruy ☎ 032/466.88.08-077/407.28.36  
E-mail : [agnes.brahier@sunrise.ch](mailto:agnes.brahier@sunrise.ch)

### **ADMISSIONS, DEMISSIONS, CHANGEMENT ADRESSE :**

Catherine PRUDAT – Derrière-Metthiez 22  
2950 Courgenay - ☎ 032/471.24.83 – E-mail : [prudatc@bluewin.ch](mailto:prudatc@bluewin.ch)

---

## COMMUNICATIONS

### **ADMISSIONS**

**Le comité souhaite une cordiale bienvenue aux nouveaux membres :**

Famille Rajkowski-Studer Karin, Meaulne/Fr. - Frainier Célien, Porrentruy – Willemin Soldan Séverine, Les Bois – Rérat Sabine, Chevenez – Baumgartner Markus, Courgenay.

### **A DONNER**

Souliers de HM, achetés trop grands pour moi. Marque Millet, taille 44, utilisés env. 40 heures. En état presque parfait, conviendrait pour un jeune qui veut s'essayer à la HM.

Gilles Gigon, ☎ 032/475.53.37 – 079/385.25.51 – [gilles.gigon@gmail.com](mailto:gilles.gigon@gmail.com).

**CHEFS DE COURSE: COUVERTURE DE FRANCHISE  
POUR LA CASCO D'UN VEHICULE DE LOCATION.**

L'Européenne Assurance de Voyage SA, Margarethenstrasse 38 à Bâle, prend en charge la franchise pour la casco d'un véhicule de location. Le coût en est de CHF 25.- par jour. Il faut faire la demande à chaque fois avant en spécifiant le type de véhicule, le poids maximal, le type de permis, le nombre de places et la durée de la location. Faites-le assez tôt pour éviter une mauvaise surprise, car l'assurance décide la prise en charge au coup par coup. Vous trouvez le site de l'assurance sous [www.erv.ch](http://www.erv.ch) puis en bas de page "véhicule à moteurs", cliquez "véhicules de location" puis RC subsidiaire pour arriver à l'assurance en question: RC Subsidiaire. Courriel: [info@erv.ch](mailto:info@erv.ch) Les frais devraient être répartis entre les participants. Merci de tenir le comité au courant en cas de problème.

Le comité vous invite à participer à la

**97ème Assemblée Générale : 23 novembre 2013  
Au restaurant des Rangiers, à 17h.**

**Ordre du jour :**

Ouverture de la 97ème AG

- 1) Accueil / chant
- 2) Liste de présence, excusés
- 3) PV de l'assemblée de printemps du 25 mai 2013
- 4) Etat des membres
- 5) Rapports des dicastères et annuel
- 6) Comptes 2013
- 7) Rapport des vérificateurs des comptes
- 8) Budget 2014
- 9) Elections statutaires
- 10) Convention entre le CAS-Jura et le conseil de gestion du centre sportif des Tilleuls pour le mur d'escalade (copie dans le bulletin de novembre)
- 11) Citations à l'honorariat
- 12) Divers
- 13) Clôture et chant

19h00 Apéritif

19h30 Repas servi en musique et soirée récréative. Les conjoints sont les bienvenus.

Le délai d'inscription et les détails du repas et de la soirée seront mentionnés dans le prochain bulletin.

### Courrier des lecteurs

#### La Dame du Mont-Blanc

*Il y a quelques semaines, j'ai trouvé par hasard au détour des rayons d'une bibliothèque un court texte évoquant l'exploit d'Henriette d'Angeville, surnommée la « dame du Mont-Blanc ». J'y appris alors qu'elle avait été, le 4 septembre 1838, la première femme à avoir atteint le Mont-Blanc (4810m). Je voulus en savoir davantage et c'est dans un ouvrage d'Agnès Couzy, Femmes alpinistes, que je découvris l'histoire de cette grande dame...*

Nous sommes en 1838. Henriette d'Angeville, une aristocrate qu'on dit oisive, imagine s'attaquer au symbole du courage et de l'exploit montagnard de l'époque : l'ascension du Mont-Blanc. Ce défi est pour son entourage voué à l'échec : au-delà d'une ascension réputée difficile (le Mt-Blanc n'a été gravi qu'une vingtaine de fois jusque-là), il est inconcevable qu'une femme puisse prétendre à ce sommet. Ses amis et sa famille tentent de l'en dissuader. En vain, car cette femme, sûre d'elle, combative et déterminée, qui porte en elle ce projet depuis plusieurs années, est fermement décidée à aller jusqu'au bout de son idée.

Son attrait pour la nature, son goût de l'exploration et de l'effort, du défi et de ce qui sort de l'ordinaire, ajoutés à une « certaine idée de soi et un bon sens des réalités »<sup>1</sup> arrivent à convaincre le docteur Coindet, un prestigieux médecin de Genève, de lui donner conseils et prescriptions pour affronter la « fatigue » du Mt-Blanc.

Écoutant avec attention ses précieuses recommandations, Henriette d'Angeville prépare l'expédition avec soin : avant l'ascension, elle gravit plusieurs sommets à la mode, dont elle fait graver les noms sur son bâton ferré à corne de chamois. Elle choisit elle-même six excellents guides de Chamonix ainsi que deux porteurs. Elle décide aussi du parcours : ce sera

---

<sup>1</sup> Couzy, A. (2008). *Femmes alpinistes*, p. 20

l'itinéraire le plus courant, celui des Grands Mulets, au départ de Chamonix. Plus encore, elle décide de ne pas porter de robe, beaucoup trop inconfortable et gênant la marche ! Alors elle dessine et se fait confectionner un vêtement se rapprochant d'un pantalon, qui réunit à la fois solidité, chaleur, aisance dans les mouvements et décence. Mais elle ne revêtira ce costume, peu coquet à son goût, que dès le 2<sup>ème</sup> jour, et elle décide de quitter Chamonix en costume très féminin. Elle choisit d'emporter de nombreux objets, dont deux paires de chaussures imperméables à crampons, des gants à fourrure, un masque de velours noir pour se protéger les yeux, et une impressionnante quantité de nourriture.

Tout est prêt, mais plusieurs événements inattendus surgissent, rendant Henriette d'Angeville furieuse et... insomniaque, tant elle est impatiente de partir. D'abord les intempéries, puis l'attente des passeports, enfin le refus des guides, superstitieux, de partir un dimanche. Finalement la date est arrêtée : le départ est fixé au 3 septembre ; deux autres ascensions sont aussi annoncées pour ce même jour.

Le 3 septembre la caravane se met en route à 4h30. Un nombre important de curieux assistent au départ : le bruit court que l'ascension sera très dangereuse et que les avalanches du Dôme du Goûter sont menaçantes. Les Grands Mulets (3051m) sont atteints à 14 heures, un bivouac est aménagé, Henriette troque sa robe contre le costume prévu.

Le 4 septembre la caravane repart à 1h30 en direction du Grand Plateau. Le rythme est soutenu et le temps idéal mais les choses se gâteront plus tard : Henriette et ses guides mettront 8 heures pour effectuer les 800 derniers mètres de la pente sommitale, en glace, sur laquelle les guides taillent plus de 350 marches avec leur hache. Henriette souffre à présent du mal des montagnes : tantôt son cœur s'emballe, tantôt elle se sent emportée dans une douce léthargie. La progression est laborieuse, les jambes tantôt en coton, tantôt en béton.

Ses guides raconteront plus tard que c'est grâce à sa « volonté de fer » qu'elle a réussi à atteindre le sommet... où elle retrouvera toute sa vigueur ! C'est un moment historique : Henriette d'Angeville est dès lors la première dame à avoir gravi le Mt-Blanc. Elle a 44 ans.

Du bas, des centaines de lunettes d'approche ont suivi l'ascension, l'événement fait sensation. Au retour de la caravane à Chamonix, la foule

fait un triomphe à celle désormais appelée la « Dame du Mt-Blanc »; les uns lui offrent des fleurs, les autres lui serrent la main. Les guides prennent part au succès, mais leur syndic quant à lui exprime un compliment plus mitigé : « Sans doute, Mademoiselle, vous avez eu un grand mérite à aller au Mt-Blanc, mais il faut convenir que le Mt-Blanc en aura bien moins maintenant que les dames y montent ». Marie Paradis, une servante d'auberge qui avait atteint le Mt-Blanc 30 années plus tôt, mais tirée et portée par ses guides, participe à la réception. Elle confie à Henriette qu'elle la considère effectivement comme la première dame du Mt-Blanc...

De retour à Genève, et plus tard à Paris, Henriette d'Angeville continue à animer les foules et les journaux s'enthousiasment de son exploit. Une fausse note apparaît néanmoins dans le *Fédéral* suisse du 11 septembre (1838) où l'on peut lire que « le Mt-Blanc doit être bien humilié d'avoir vu son sommet atteint par un pas de femme »... Henriette décide d'en rire, elle a réalisé le rêve de sa vie.

Après cet exploit, la dame du Mt-Blanc continue de vivre sa passion de la montagne, depuis Lausanne où elle réside. A 69 ans elle gravit encore l'Oldenhorn dans le massif des Diablerets. Ce sera une de ses dernières ascensions avant de s'éteindre, en 1871, à l'âge de 77 ans...

*Agnès Brahier, août 2013.*

## LES PROCHAINES COURSES

<b>P</b>	<b>XONRUPT-LONGEMER</b>	<b>28-29 SEPT.</b>
<b>Chef de course</b>	<b>Bernard Moulin</b>	
<b>Rendez-vous</b>	8h, champ de foire à Delle	
<b>Samedi</b>	Xonrupt, le Rocher du Page (GR533) Pré Petitjean, col de Martinpré 799. Grange de Chevy, pont des Fées, Xonrupt.	
<b>Dimanche</b>	Fonie, le Plainfains, carrefour de Horfontaine 848, GR 533 sud. Chalet Preux, Xonrupt.	

<b>Logement, repas</b>	Auberge de Jeunesse de Xonrupt. Demi pension en dortoir, 29 Euros. Repas de midi tirés de sac.
<b>Durée, difficultés</b>	Samedi : +307m. –306m. 4h à 4h30, sans difficultés. Dimanche : +385m. -202m. 5 à 6h – un ou deux passages un peu délicats.
<b>Equipement</b>	De RMM avec bâtons.
<b>Inscriptions</b>	<b>Jusqu'au 21 septembre.</b> ☎0033 384 36 02 95

<b>P</b>	<b>LA VALDOREE 4<sup>Eme</sup> partie !</b>	<b>6 OCTOBRE</b>
<b>Chef de course</b>	<b>Francis Voisard</b>	
<b>Rendez-vous</b>	Mairie de Courgenay, 8h45	
<b>Itinéraire</b>	En voiture jusqu'à Glovelier, départ du train à 9h21, arrivée à Delémont à 9h36, départ du bus à 9h43. Arrivée à Courrendlin à 9h51. Marche de Courrendlin à Glovelier.	
<b>Difficulté</b>	Aucune	
<b>Repas</b>	Tiré du sac.	
<b>Equipement</b>	De marche	
<b>Inscription</b>	<b>Jusqu'au samedi 5 octobre.</b> ☎032/466.51.66	

	<b>SOIREE PHOTOS</b>	<b>19 OCTOBRE</b>
<b>Organisation</b>	<b>Comité</b>	
<b>Rendez-vous</b>	17h, au chalet	
<b>Beamer</b>	Sera à disposition. <b>Merci de trier vos photos</b>	
<b>Repas</b>	Fondue, café : 15.- Desserts maison bienvenus ! Merci de les annoncer à l'inscription.	
<b>Inscription</b>	<b>Jusqu'au 16 octobre.</b> Chez Maryse Varrin ☎032/471.22.29	

<b>P</b>	<b>MUSEE A BERN</b>	<b>26-27 OCTOBRE</b>
<b>Chef de course</b>	<b>Fabienne Ferrari et Peter</b>	
<b>Rendez-vous</b>	11:45 Gare de courgenay (départ du train 11:59) Ou voyage individuel avec rendez-vous à la gare de Berne 13:30 (parking hors de la ville)	
<b>Samedi</b>	Visite Audio-Guide dans la ville de Berne (durée approx. 2.5 h) : 18.- (facultatif) 17:30 Visite Musée Alpin, Bern 19 h. Souper (Pot-au-feu, saucisse, mousse au Toblerone)	
<b>Dimanche</b>	Selon temps et préférence: - Promenade au bord de l'Aare ou sur le Gurten - Visite d'un musée (Zentrum Paul Klee, musée de communication, musée d'histoire, exposition QIN, etc)	
<b>Logement, repas</b>	Logement au bivouac du musée alpin, souper et petit-déjeuner inclus 75.- par adulte 55.- par enfant (jusqu'à 16 ans)	
<b>Difficultés</b>	Facile	
<b>Infos</b>	Billet de train Courgenay Berne simple (35.-, 17.50 avec abonnement demi-tarif) Sac de couchage (comme pour cabane CAS) Carte de membre CAS Carte réduction pour visite éventuelle d'un musée	
<b>Inscriptions</b>	<b>Jusqu'au 22 sept.</b> Max.10 places. ☎ 032/462.20.85	

<b>P</b>	<b>BALADE ST-MARTIN</b>	<b>3 NOVEMBRE</b>
<b>Rendez-vous</b>	9h, parking des Rangiers. Marche d'environ 2h dans les environs. Rendez-vous à midi au chalet pour les non-marcheurs.	
<b>Repas</b>	De St-Martin, environ Frs 35.- avec café	
<b>Inscription</b>	<b>Jusqu'au 28 octobre</b> , chez le président : ☎ 032/474.43.34	

# RECIT DES COURSES

RMM

LES MYTHENS

16 JUIN

**Responsable de la course : Renée Balogh**

**Participant-e-s :** Brahier Agnès, Fima Hélène Gigon Gilles, Joset René, Plomb Arsène, Schori Ulrich, Secula Camille, Thierrin Joseph, Mergy Françoise.

C'est avec une météo clémente que nous quittons l'Ajoie pour rejoindre le canton de Schwyz.

Petite pause café en chemin oblige, puis départ pour Schwyz.

Nous parquons à Chlösterli et avons la chance d'avoir le passage d'un maraîcher à qui nous avons pu acheter fraises et tomates bien fraîches et bien mûres.

Mise en jambe dès le départ ! Nous empruntons un sentier qui grimpe à travers forêts et pâturages

où il fait bon respirer l'odeur du foin fraîchement coupé et celle des sous-bois.

Après une bonne heure de grimpette nous faisons une pause regroupement et ravitaillement à Hol flueli. De cet endroit nous avons déjà une vue sur toute la région.

Nous poursuivons notre course jusqu'à Zmuschet Mythen où nous pique-niquons dans la bonne humeur.

Le repas terminé nous repartons pour la Grande Mythen qui paraît encore très loin et surtout très élevée. Nous profitons également des connaissances de Joseph qui nous fit un petit exposé sur les différentes couches rocheuses.

C'est par un cheminement raide que nous atteignons le sommet 1898 M. Mais quel panorama exceptionnel s'offre à nos yeux. Une vision à 360 degré nous récompense des efforts fournis.

En effet nous découvrons la plaine du Rütli, les lacs avec de nombreux amateurs de sport nautique, ainsi que tous les sommets environnants. Il fait si bon que nous avons de la peine à redescendre.

On savoure une dernière mousse puis on quitte ce super coin.

Une bonne descente entre pâturages et passages forestiers nous mène directement aux autos.

Coin magique ce petit parc ! En effet une petite fontaine avec eau glacée nous permet de nous rafraîchir avant de repartir.

Nous avons achevé notre boucle autour des Mythens avec 1450 M de dénivelé positif dans les jambes et un plaisir énorme.

Dernier petit arrêt à Eschert avant de se séparer.

Quelle magnifique journée merci Renée.

Pour le groupe : F. Mergy

**Responsable** : Agnès Brahier

**Participants** : Camille Secula, Yvette Ducommun, Raymonde Dominé, Jean-François Ferrari, René Ioset, Cécile Chapuis, Antoine Beureux, Arsène Plomb, Hélène Fima

Ce matin j'ai rendez-vous avec le groupe à 7h30 aux Reussilles devant l'Hôtel de la Clef. La journée s'annonce belle.

Dans la voiture, Raymonde vante la beauté de ses rhododendrons tandis qu'Agnès peste contre les colonies de limaces qui envahissent son jardin. « Les anti-limaces bios, rien de tel pour les nourrir ! » rétorque René.

Pause café au Grand Bavois. De la seconde voiture sortent Camille, Arsène, Yvette, Cécile, Jean-François et Antoine.

Arrivés à Riddes (500 m) nous laissons les voitures, puis montée à Iséables par le chemin mulétier. Un cerisier au bord du chemin, les femmes se précipitent. Les hommes partent devant en jetant un coup d'œil amusé sur l'arbre et ses groopies.

Quasiment arrivés à Iséables, nous traversons un bouquet de chalets, les fameux raccards si typiques de la région. Un croisement un peu plus loin, Agnès nous fait tourner à gauche vers une petite avancée rocheuse offrant un beau point de vue pour pique-niquer. Arsène N'A PAS ECOUTÉ, IL ETAIT PARTI DEVANT. Résultat : il se retrouve tout seul à l'entrée du village.

Après ça nous montons tous ensemble jusqu'à Iséables et l'Auberge Mont-Gelé où Agnès a réservé le couchage. Un verre à l'auberge puis nous parcourons la Voie des Erables, un sentier didactique récemment mis en place par Pro Aserablos, la fondation des amis d'Iséables. Je ne vais pas détailler chacun des panneaux, seulement ceux qui m'intéressent le plus :

- Les murs en pierres sèches
- Les terrasses céréalières
- La géologie
- L'érablière. Dans « Iséables » il y a « érables » bien sûr et en 2002 la fondation a décidé de planter une érablière. Malheureusement ce n'est que dans 25 ans que les habitants pourront espérer déguster le fameux sirop.
- Quand Iséables change de visage
- L'archéologie. Plusieurs découvertes témoignent d'un riche passé, par exemple un très beau « vase aux serpents » trouvé aux Crêtaux datant du 1<sup>er</sup> siècle après JC.
- Les énergies renouvelables
- Les raccards : ces constructions en bois de mélèze caractéristiques du paysage valaisan, utilisées traditionnellement pour abriter le blé, le bois, le foin, les outils. Surélevés à cause des souris et autres rongeurs, une pierre

plate est installée en travers des piliers de soutènement pour les empêcher de passer.

Agnès avait prévu de terminer la journée par une visite du musée. Et là nous découvrons deux invités surprise : Pauline et Narcisse. Narcisse, qui est membre de Pro Aserablos, nous fait très gentiment visiter le musée. Exposition sur la faune locale : blaireau, marmotte, aigle, chamois, chouette, hibou. A l'étage au-dessus : vêtements, images pieuses, matériel agricole.

Est-ce que vous saviez qu'en 1942, quand le premier téléphérique reliant Riddes à Isérables est installé, il n'y avait pas de route pour monter jusqu'à Isérables ? Mais pourquoi construire un village dans un endroit aussi impossible ? Apparemment au tout début le but était défensif. Les villageois n'ayant pas les moyens de construire des tours et des hauts murs pour se protéger, ils choisirent de s'installer en hauteur, dans un endroit difficile d'accès.

Après la visite, Narcisse nous convie pour l'apéritif dans une salle en partie troglodyte qui appartient à la Fondation. Le soir, roesti pour tout le monde au Mont-Gelé. Les esprits s'échauffent et Arsène et Camille commencent à raconter leurs faits d'armes. Celui qui a grimpé le plus haut sommet, le plus vite, etc.

J'en profite pour saluer l'arrivée d'une nouvelle venue pour la randonnée d'été, Cécile Chapuis, que nous accueillons avec grand plaisir.

Dimanche, montée depuis Isérables (1100 m) vers Les Crêtaux (1460 m), puis Prachavio (1600 m), Plan de la Dseu (1750 m), Croix de Jean Pierre (1900 m), Tracouet, lac Noir (2200 m). Lunch devant le lac puis descente vers Balavaux (2050 m) où nous admirons les mélèzes centenaires, Prarion (1760 m), Isérables. Retour à Riddes par le téléphérique.

Hélène Fima

**RMM**

**LE DRUDY**

**07 JUILLET**

**Chef de course:** Gilles Gigon

**Participants:** Alain Biétry; Julie Laissue; Del Torchio Grégory

Par un beau dimanche matin, notre petite équipe est parti de 6h de Courgenay en direction des Diablerets. Au Peu Péquignot, nous prenons Alain qui était déjà prêt au bord de la route.

Après un long voyage en auto pour une course d'un jour, nous entamons la montée à la cabane Pierredar par le chemin du Drudy. Longeant la rivière pendant quelques minutes, nous avons tous de suite entamé la montée de 1350m. Alain avait pris les devants malgré qu' il nous ait dit peu de temps avant dans l'auto je cite: << je suis devenu un marcheur normal>> Gilles le suivait de peu, notre novice de la marche, Julie qui effectuait sa première marche en Rmm est montée aussi très facilement. La première heure nous étions déjà montés de 600m dans la forêt, cela nous a mis

tous de suite dans l'ambiance, avec en contrebas les Diablerets et une vue sur Leysin. Nous avons continué l'ascension à la cabane, notre chef de course << Gilles>> était vraiment aux petits soins, il s'inquiétait toujours de savoir si on allait bien. Je souligne le professionnalisme et l'aptitude de notre chef de course.

Sur quelque 1km nous sommes passés sur un chemin ou tout faux pas aurait été mortel, effectivement un chemin très étroit avec une légère pente herbeuse et glissante suivie d'un vide de plus de 400m, Gilles nous mis en garde de se concentrer sur nos pieds pour ne pas glisser. Le panorama était à couper le souffle, après avoir atteint les 2'000mètres d'altitude, notre équipe décida de faire la pause de midi, au son des chutes d'eau des quelques névés et avec toujours un panorama qui nous en mettait plein la vue, nous avons repris les forces nécessaires pour monter le dernier becquet pour atteindre notre but final. Arrivés à la cabane de Pierredar à 2298m, nous avons pris un désaltérant, il faisait chaud avec un ciel extrêmement bleu et découvert. La cabane qui appartient à un club privé avait tout son charme au milieu de cette montagne, notre équipe était ravie, la montée de 1350m prévu en 4h15 avait été liquidée en 3h40. Après avoir fait la photo souvenir devant la cabane, nous sommes redescendus par un autre chemin en passant par Creux de Champs, une descente très difficile pour nos pauvres genoux qui ont souffert ! arrivés près du lieu dit << la Grande-Eau>> l'équipe des plus de 60 ans était déjà les pieds dans l'eau, suivie de notre jeune couple qui, lui, avait tardé un peu dans la descente pour pouvoir faire des belles photos de cette vue magnifique, ce fut le moment pour tous de faire trempette dans une eau de glacier étonnamment assez chaude, la course continua au plat sur environ 4km, arrivés aux Diablerets à 16h30, nous avons pris un verre dans le magnifique village bien fréquenté par de nombreux marcheurs.

Nous avons repris la route, mais pour notre 4 marcheurs la sortie ne s'arrêta pas là puisque Alain nous a invités à manger la fondue chez lui, dans le verger, avec un magnifique coucher de soleil et une ambiance du tonnerre, où le rire et la bonne humeur étaient au rendez-vous, la fatigue aussi après une course tout de même très physique.

L'arrivée à Courgenay à 22h a mis fin à une journée très longue, mais c'est une journée qui marquera nos esprits. Je tiens à remercier notre chef de course pour le travail accompli, il nous a montré toutes les qualités qu'on attend d'un chef de course.

Pour le Groupe, Grégory.

**Organisateur : Bernard Kummer**

**Participants :** Camille Secula, Gilles Gigon

**Samedi :** départ de St Ursanne, devant chez Bernard à 8 h, arrivée à Saas-Grund 1559 m à 11 h 35. Un petit café avant d'attaquer la montée de cabane. Une jolie grimpe de 3 h 30 sur un très beau sentier, entre rochers, sapins et quelques beaux points de vue sur Saas-Grund. Une bonne bière, que nous croyons avoir mérité, sur la terrasse de la Weissmieshütte 2726 m. Une vue imprenable de cette terrasse sur Saas-Fee et tous ses sommets, même sur les pistes de ski du glacier. En face des Allalinhorn, Rimpfischhorn, Alphubel, Täschhorn, Dom, Nadelhorn et les fameuses Mischabelhütte ; Camille nous a dit qu'il ne fallait pas confondre Mischabel avec miches belles, ce serait pour ça qu'il n'y a pas de gardienne là-haut ! Lorsque Bernard nous a dit les noms des trois participants cités plus haut, nous avons tout de suite pensé à la semaine clubistique de HM 2010, nous avons grimpé les Engengletscherhorn et autres, encordée les trois ensemble, beau souvenir, nous en reparlons un moment. Souper prévu à 18 h 30, dodo à 21 h, diane debout à 3 h 30, ainsi sera fait.

**Dimanche :** départ de la cabane à 4h 25, marche d'approche sur neige et sentier jusqu'à 6 h. Nous nous encordons et passons les crampons, les choses sérieuses vont commencer. Camille veut prendre son rôle de responsable des courses au sérieux et demande à Bernard de le conseiller tout au long de cette journée. Comme on n'est que trois, ça tombe bien. Il sera donc premier de cordée, Bernard au milieu pour le conseiller et votre serviteur fermera la marche, nous changerons de place pour la descente. On commence par la traversée du glacier du Lagginhorn, environ une heure, mais ça monte bien. Puis on attaque les rochers, nous progressons assez lentement, en vue d'apprendre les techniques adaptées que Bernard, avec passion et patience, nous prodigue. On dénivelle très vite, il est tombé 20 cm de neige avant-hier, ce qui ne facilite pas la montée sur les pierres. L'altitude aidant, le souffle devient court, après les premiers rochers, une grande traversée très en pente sur de la neige durcie par le gel de la nuit. Il y a des jours avec et des jours sans, j'ai souffert de l'altitude durant un moment, perte d'équilibre, petites chutes sans gravité, la tête qui tourne, ceux qui ont fait de la HM connaissent ça, merci à mes deux camarades d'avoir compris et de m'avoir aidé, on apprécie vraiment dans ces moments-là ! C'est parti comme c'est venu et nous sommes arrivés au sommet 4010 m vers 10 h. Il fait froid et ça souffle, nous admirons la vue, faisons une ou deux photos et hop ! On prépare la descente, cette fois Camille repart devant et Bernard se met derrière pour surveiller les manœuvres et assurer, le cas échéant. Nous nous arrêtons assez souvent pour discuter de la meilleure manière d'aborder la descente de certains rochers. Tout se passe bien, dans le calme et sans empressement. Le glacier est ramolli et nos chutes, à tour de

rôle, provoquent fou rires et moqueries. A la sortie, Bernard nous donne un petit cours sur les différentes manières de rouler convenablement une corde, la manière escalade, la manière cabane pour qu'elle sèche et la manière guide de montagne, corde doublée pour une bonne assise sur le sac de montagne. Ça n'a l'air de rien, mais ça n'est pas si simple de bien faire, merci Bernard pour ce que tu nous a appris durant cette journée, ça servira. Arrivée à la cabane vers 15 h, une petite bière avant de préparer les sacs pour la descente vers la station intermédiaire de la télécabine, encore une petite heure de marche. Nous retrouvons le bus de Camille vers 16 h et arrivons en Ajoie vers 21 h.

Merci Bernard pour l'organisation, j'ai noté qu'il a été demandé de mettre au programme des courses de HM et des 4000 m à l'assemblée, mais que les participants ne sont pas très nombreux. Mettons que les participants à la haute route étaient encore fatigués. Merci à vous deux, chers camarades de cordée pour ce beau week-end.

Gilles Gigon

## La Chorale du CAS



Prochaines répétitions à **19h30**

11 sept. – 9 octobre

Restaurant des Trois Tonneaux

Renseignements : Joseph Thierrin ☎ 032 466 77 15

André Caillet : ☎ 032/466.91.44

### MARCHES D'ENTRAINEMENT

Le groupe des « **Jeu**distes » :

Rendez-vous à Porrentruy – parking de la Colombière – 13h30.

Marche d'environ 2h à 2h30.

Renseignement : Daniel Gerber, ☎ 032/466.39.05

Quant aux « **Mardi**stes », comme toujours, Porrentruy – gare – 19h15.

Renseignement : Joseph Thierrin, ☎ 032/466.77.15

# Mur d'escalade des Tilleuls Porrentruy

[www.grimpajoie.ch](http://www.grimpajoie.ch)

## Horaire d'ouverture

Lundi	17h à 21h
Mercredi	17h à 20h
Vendredi	16h45 à 18h15
Samedi	10h à 12h
Dimanche	10h à 12h sur réservation au tél 0041 (0)79 827 45 42

Fermé pendant les vacances scolaires.

<b>Tarifs (francs suisses)</b>	Membre du CAS	
	section Jura	Non membre
Entrée adulte	8.-	12.-
Jeune 14 - 18 ans	6.-	8.-
Enfant (sous la responsabilité d'un parent)	5.-	5.-
Abonnements		
Carte 12 entrées pour 10 (adulte/jeune)	80.- / 60.-	120.- / 80.-
Adulte 1 année	240.-	300.-
Jeune 14 - 18 ans	150.-	200.-
Location de matériel :		
Corde, baudrier, paire de chaussons	2.- par objet	2.- par objet
Cours d'escalade enfant/adulte	Voir ci-dessous	

## Cours d'escalade pour enfants :

info Carlos Sebastian 0041 (0)79 827 45 42 ou 032 466 38 02

Les cours d'escalade se déroulent au centre sportif des Tilleuls à Porrentruy sous la direction de moniteurs Jeunesse & Sport. Nous prêtons le matériel d'escalade durant le premier mois et si l'enfant continue, il est conseillé de lui acheter son propre matériel (baudrier et chaussons).

Les enfants en âge de scolarité peuvent s'inscrire aux cours d'escalade. Après 3 mois de cours, l'élève est invité à s'inscrire au Club Alpin Suisse Section Jura (Fr.40.- de cotisation annuelle).

Les cours n'ont pas lieu et le mur est fermé pendant les vacances scolaires. Tous les enfants doivent être au bénéfice d'une assurance accident. Les parents signent une décharge. Le CAS Section Jura décline toute responsabilité en cas d'accident.

Lundi	17h à 18h30	1 fois par semaine	Fr. 25.- / mois
Mercredi	17h à 18h30	2 fois par semaine	Fr. 45.- / mois
Vendredi	16h45 à 18h15	3 fois par semaine	Fr. 60.- / mois
Samedi	10h à 12h	Accord moniteur	Fr. 10.- chaque fois

### **Cours d'escalade pour adultes**

Horaire : lundi de 19 à 21 heures

5 fois 2 heures 5 lundis de suite

Maximum 6 participants

Prix : l'entrée plus Fr 10.- pour une séance de 2 heures.

Cabane Pierrdar, course de Gilles Gigon, juillet 2013. Photo de G.Deltorchio



# Chalet LES ORDONS

*Les membres qui désirent réserver la cabane doivent s'annoncer au plus vite*

**Réservations:** Agnès Brahier, Pré-Monsieur 6, 2900 Porrentruy

Tél. 032 466 88 08 (le soir)

natel 077 407 28 36 ou

E-mail : agnes.brahier@sunrise.ch

**Intendant:** André Caillet, rue de Tarascon 25, 2900 Porrentruy

Tél. 032 466 91 44 / 079 564 53 33

ou E-mail gincaillet@bluewin.ch

## Réservations

Juillet	3	<i>Chorale CAS-Jura</i>	<i>032 466 77 15</i>
	6/7	<i>Lisa Messerli</i>	<i>079 793 51 61</i>
	27	<i>Frédéric Desboeufs</i>	<i>079 574 86 15</i>
Août	10/11	<i>Martin Guélat</i>	<i>079 707 68 45</i>
Septembre	7/8	<i>Anne-Marie Delstar</i>	<i>032 471 25 06</i>
	14/15	<i>Gérard Kipfer</i>	<i>032 466 29 01</i>
Octobre	19	<i>Soirée photos</i>	<i>032 474 43 34</i>
Décembre	31/01	<i>René Isoet</i>	<i>032 426 52 01</i>

## Tarif de location :

Locataires de jour : doivent uniquement les taxes de base  
Locataires jour et nuit : doivent les taxes de jour et les nuitées  
Locataires de nuit : doivent uniquement les nuitées à 15.-

### Taxes de base :

1 jour ou soirée :

50.-

150.-

2 jours :

75.-

175.-

Déduction si achat des boissons de la cabane :

**50.-**

Chaque journée supplémentaire est facturée 25.-

### Nuitées :

Classes d'école et camps jeunesse jusqu'à 16 ans : 5.-

Adulte et ados dès 12 ans : 10.-

Personnes de passage (une nuit) 15.-